

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DEPORTE.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22.

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

AGRICULTURA Y GANADERIA.

(Conclusion.)

Todo lo que nosotros podriamos conceder es, que hubo un tiempo en el cual semejante modo de discurrir tenia algunas apariencias de verdad; efectivamente, cuando la misma estension de terreno que ocupamos hoy catorce millones de habitantes, la ocupaban ocho o menos, cuando las comunicaciones eran tan escasas que se ignoraban las necesidades de los países mas vecinos, y cuando los medios de transporte, siendo estremadamente dificiles, hacian las esportaciones materialmente imposibles, es muy cierto que la abundancia producía un mal en algunas de nuestras provincias, porque el producto de la venta de varios artículos no sufragaba los gastos que se habian hecho para recolectarlos; mas hoy que la poblacion ha crecido, que los medios de comunicacion nos ponen en el caso de apreciar el estado de los mercados de casi todo el mundo, y que los trasportes, si no son tan fáciles como debieran, tampoco son imposibles, semejante modo de discurrir es por lo menos faltó de lógica, porque si esta creencia fuese cierta, no se agitaría la cuestion de subsistencias; porque la verdad es, que una sola mala cosecha, ha hecho sentir en parte de la nacion los efectos de la escasez, lo que prueba hasta la evidencia que en España no hay grandes existencias, porque todo lo que se produce, ó se consume ó se esporta, ó si una cosecha escasa nos ha puesto en el caso en que nos encontramos, fácil es prever lo que sucedería cuando por una desgracia se repita esta pérdida dos ó mas veces. Pues bien: si la creencia de que en España se produce mas de lo que se consume yose puede esportar, ha tenido al menos en algun tiempo visos de verdad, hay otras que como hemos dicho anteriormente, fueron tan erróneas cuando se inventaron, como lo son

el dia, y en zootecnia son por desgracia algo frecuentes.

Seis siglos hace que se viene creyendo en España que la cria, reproduccion y mejora de la mula, perjudica a la del caballo, razon por la cual se ha visto siempre restringida hasta el punto de haber sido prohibida en todas aquellas de nuestras provincias que son mas favorables a esta granjeria, pues esta creencia solo ha producido el hacernos tributarios de un artículo del cual muy bien pudiéramos ser productores, porque en nuestro país se emplean constantemente tres millones y medio de mulas, las que no pueden ser reemplazadas por animales de otra especie, porque la naturaleza de nuestros terrenos no l permite; y es cosa clara que si en España no se crían, por necesidad hay que traerlas de otra parte. Y con las restricciones de que siempre ha sido objeto la cria de nuestras mulas, han mejorado nuestras razas de caballos?

Respondan por nosotros los hechos: véase el estado de nuestra cria caballar, y compárese con el de otras naciones como la Francia, en la cual han sido protegidas simultaneamente la cria de caballos y la de mulas, dando esto por resultado, que de ambas especies nos venden anualmente por valor de algunos millones de reales, cuando pudiéramos muy bien nosotros venderles a ellos, ó por lo menos producir lo que para nuestro consumo necesitamos.

Por lo que hasta aqui llevamos dicho, no se debe inferir que ignoramos que de tiempo en tiempo aparecen obras de gran mérito, en las cuales se manifiesta con mas estension cuanto acabamos de manifestar; pero no se puede negar que, desgraciadamente, los libros por buenos que sean, tienen entre nosotros una circulacion muy limitada, por lo que pocas veces llegan a manos de los que mas los necesitan, y si bien es cierto que los periódicos no tienen tampoco en nuestro país la circulacion que en otros muchos, no se puede negar que pe-

netran con mas frecuencia en los pueblos donde no suelen llegar ciertas obras, y por otra parte, bajo forma de artículos en que varias materias aparecen en los periódicos, hace su lectura menos fatigosa que la que produce la de las obras algo estensas.

Fundados en estas consideraciones, nos hemos propuesto publicar en nuestro periódico una serie de artículos, con los cuales nos proponemos hacer ver las ventajas tanto en agricultura como en zootecnia de varias prácticas é innovaciones útiles, procurando al mismo tiempo hacer desaparecer muchas creencias vulgares que son de todo punto erróneas y perjudiciales.

Seccion oficial.

— La Gaceta del 21 contiene un real decreto declarando cesante a D. Juan de Lesca, oficial segundo segundo del Ministerio de la Guerra.

— Dos id. relevando del cargo de segundo comandante del real cuerpo de Alabarderos a D. Leandro Quiros, y nombrando en su lugar a D. Pedro Bernaldo de Quirós, marqués de Santiago.

— Otro que copiado a la letra dice asi:

Atendidas las razones que me ha espuesto mi consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se autoriza al ministro de hacienda para adquirir en la península y el extranjero las cantidades de granos y harinas necesarias con el fin de nivelar, en lo posible, el precio de estos artículos en los mercados españoles y minorar su carestia.

Art. 2.º Los comisionados que elija el gobierno para la compra, transporte y venta de granos y harinas, rendirán sus cuentas a estilo de comercio, y las presentarán en la direccion general de contabilidad de la hacienda pública. Esta dependencia dictará al efecto, y segun los respectivos casos y servicios, las reglas que para la redaccion y documenta-

FOLLETIN.

LA VENDETTA.

por Balzac.

Continuacion.

Durante un corto espacio permaneció distraida y como ebismada en un pensamiento infinito; despues se avergonzó de dejar ver su preocupacion, cambió con el proscrito una tierna y rápida mirada, y bujó de allí sin dejar de verle.

A la mañana siguiente Ginebra fue al estudio; como era día de leccion, el prisionero pudo estar al lado de su compatriota. Mr. Servin que tenia que acabar un boceto, permitió al oficial permanecer en el estudio, y sirvió de mentor a los dos jóvenes, que hablaron repitidas veces en italiano. El pobre soldado contó sus padecimientos en la edredón de Moscow. A la edad de 19 años fue el único de su regimiento que quedó en el paso del Beresina, habiendo perdido en sus compañeros los nombres que podian interesarse por un

huérfano. Pintó con rasgos de fuego el gran desastre de Waterloo. Su voz fue una melodía para la Italiana, que no habiendo sido educada a la francesa, era, en cierto modo hija de la naturaleza, y no sabia mentir.—Se entregaba sin reserva a las impresiones, las confesaba, ó mas bien las dejaba adivinar sin el uso de pesa mezquina y calculadora coqueteria de las jóvenes de Paris. Aquel día se quedó muchas veces con la paleta en una mano y el pincel en la otra, sin que el pincel se mojase en los colores de la paleta. Con los ojos fijos en el oficial y la boca ligeramente entreabierta, escuchaba con atencion, dispuesta siempre a dar una pincelada, que nunca llegaba a dar. Ya no se admiraba de hallar tanta ternura en los ojos del joven, porque sentia que los suyos se enternecian tambien, a pesar de su firme resolucion de tenerlos severos ó por lo menos tranquilos. Luego pintaba con una atencion particular y durante horas enteras, sin levantar la cabeza, porque el estaba allí, a su lado, viéndola trabajar. La primera vez que se sentó junto a ella para verla trabajar en silencio, le dijo con voz temblorosa y despues de una larga pausa:—¿Os divierte el ver pintar?

Aquel día supo que el militar se llamaba Luis, y conviniéron en que los días de estudio, si ocurría algun acontecimiento político importante, se le comunicaria Ginebra cantando en voz baja aires

italianos.

A la mañana siguiente, la señorita de Monsaurin enteró a todas sus compañeras, encargándoles el secreto, que Ginebra di-Prombo era amada por un joven que iba en las horas consagradas a las lecciones, a instalarse en el gabinete negro del estudio.

— Vos que seguís su partido, dijo a la señorita de Planta, examinadla bien y vereis en lo que pasa el tiempo.

Ginebra fue por lo tanto observada con una atencion diabólica. Oyéronse sus canciones, se espionaron sus miradas. Cuando no creia ser vista de nadie, una docena de ojos estaban fijos en ella. Prevenidas de este modo, las condiscipulas de Ginebra interpretaron en su verdadero sentido las agitaciones que pasaron por el brillante rostro de la italiana, y sus ademanes, y el acento particular de sus trinos, y el aire de atencion con que escuchaba sonidos distintos que unicamente ella oia a través del tabique.

Al cabo de ocho dias solo una de las quince discipulas de Mr. Servin se habia negado a ver a Luis por la abertura del tabique; Laura, la hermosa niña, pobre y aplicada, que, por un instinto de debilidad amaba a Ginebra con todo su corazón y la defendía aun. La señorita de Planta quiso que a la hora de salida se quedase Laura en la escalera,

cion de las espresadas cuentas considere indispensables.

Art. 3.º En vista de la naturaleza especial de estos servicios, y de lo extraordinario y urgente de su ejecucion, quedan exceptuados de lo dispuesto en el real decreto de 27 de febrero de 1852.

Art. 4.º Se concede al ministro de hacienda un crédito extraordinario de 60 millones de reales, con aplicacion á un capítulo adicional de la seccion decimacuarta del presupuesto vigente, para la adquisicion de los granos y harinas, y atender al pago de todos los demás gastos que se originen por consecuencia de lo dispuesto en los artículos anteriores. También se aplicarán á este crédito las subvenciones locales que hasta el día haya concedido el gobierno para evitar la carestia del pan.

Art. 5.º El gobierno dará cuenta á las córtes de esta determinacion conforme al art. 27 de la ley de contabilidad de 20 de febrero de 1850.

Dado en Palacio á 28 de octubre de 1856. —Está rubricado de la real mano.—El presidente del Consejo de ministros, Ramon Maria Narvaez.

—La GACETA del 22 no contiene disposicion alguna de interés.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Segun la *Epoca*, ni el general Blaser ni el conde de San Luis piensan ir á Madrid por ahora.

—La mayor parte de los cuerpos de infanteria y de la Guardia civil han recibido ya el contingente de milicianos provinciales que les estaba designado.

—El Banco de España ha hecho un adelanto de 20 millones de reales al gobierno, el cual ha enviado esta suma á Barcelona y Valencia para aplicarla á la compra de cereales. El gobierno recibirá del referido establecimiento, en el resto del mes, otra suma de 20 millones, saldo de la de 60 millones que el banco ha puesto á disposicion del Tesoro para emplearla exclusivamente en la compra de trigos extranjeros.

—La comision encargada de proponer las reformas necesarias en las leyes administrativas, ha comenzado sus trabajos por la organizacion que debe darse al Consejo real y Consejos pro-

para que no dudara mas de la intimidad de Ginebra con el jóven, despues de sorprenderlos juntos; pero Laura no quiso descender á un espionaje que la curiosidad no justificaba en manera alguna, por lo que fué objeto de la reprobacion universal.

El conde de Monsaurin fué nombrado par de Francia, y su impertinente hijo juzgó que no era digno de su elevado clase asistir al estudio de un pintor, y sobre todo de un pintor cuyas opiniones tenían sus puntas y collares de patrióticas ó de bonapartistas, lo que en aquella época era una misma cosa. Por consiguiente no volvió á casa de Mr. Servin, que rehusó políticamente ir á la suya. La señorita de Monsaurin olvidó á Ginebra, pero el mal que habia sembrado dió sus frutos. Insensiblemente y sea por casualidad, por mala fé ó por imprudencia, todas las jóvenes instruyeron á sus madres de lo que estaba pasando en el estudio. Un día no asistió la señorita Planta, á la leccion inmediata falló otra, y finalmente, tres ó cuatro señoritas que se habian quedado las últimas, no volvieron á parecer.

Ginebra y Laura, su amiguita, fueron durante tres ó cuatro dias las únicas habitantes del estudio desierto. La italiana no advertia el abandono en que se hallaba, ni procuraba inquirir la causa de la ausencia de sus compañeras. Habiendo in-

vinciales.

—La *Epoca* tiene entendido que las elecciones de ayuntamientos tendrán lugar el 15 de Diciembre, para que las nuevas municipalidades entren á funcionar en primero de año.

—Al convite que dió en Paris el señor Serrano á los ministros rusos Kisselef y Beken-dorf, casi todo el cuerpo diplomático asistió, segun parece.

—Segun dos de nuestros cólegas, el general Prim saldrá dentro de pocos dias con direccion á Bilbao.

—El ministro de Gracia y Justicia está practicando una revision detenida de todos los empleados en el ramo judicial para proceder en las separaciones y reposiciones que prepara con conocimiento de toda clase de antecedentes.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* no publica parte telegráfico, y los periódicos extranjeros se ocupan en comentar un artículo del *Times*, en el que, como nos anunció poco ha el telégrafo, se auguran muchos peligros para la alianza anglo-francesa si las dificultades relativas á las fronteras de Besarabia no se resuelven antes de abrirse el Parlamento británico.

—Confírmase que el estado de las relaciones diplomáticas entre las córtes de Viena y San Petersburgo, es cada dia menos satisfactorio, habiendo contribuido á ello los muchos desaires que el príncipe Esterhazy ha sufrido durante su estancia en Rusia, donde ha representado, como sabemos, al emperador Francisco José. Anádese además que desde la vuelta de aquel personaje las simpatias de la alta aristocracia austriaca hácia el imperio moscovita han disminuido mucho, y esto nada tiene de particular.

—Parece que el gobierno de Lóndres ha notificado á los de Francia, Austria y Turquía que la escuadra del almirante Lyons pasará el invierno en Sinope, con la circunstancia, segun se asegura, de no haberlo participado así al de Rusia, por conceptuar suficiente la declaracion que lord Strafford ha hecho al baron de Boutenieff de que la dicha escuadra permanecerá en el mar Negro hasta que el gabinete de San Petersburgo haya completamente cumplido el tratado de paz firmado en el Congreso de Paris.

—Como nuevo testimonio del brillante estado en que se hallan los establecimientos de instruccion pública en Ginebra, cítase que den-

ventado algunos medios de corresponderse misteriosamente con Luis, vivia en el estudio como en un delicioso retiro, sola en medio de sus compañeras, no pensando mas que en el oficial y en los peligros que le amenazaban. Esta jóven, tan admiradora de los caracteres nobles, aconsejaba á Luis que se sometiera al momento á la autoridad real, á fin de tenerle en Francia. Luis no queria salir de su escondite. Si las pasiones no nacen ni crecen sino bajo la influencia de acontecimientos extraordinarios y novelescos, puede asegurarse que nunca concuerden tantas circunstancias á un ir los seres por un mismo sentimiento. La amistad de Ginebra á Luis y de Luis á ella, hizo mas progresos en un mes que en diez años una amistad vulgar en un salon. La adversidad es la piedra de toque de los caracteres. Ginebra pudo apreciar facilmente á Luis y aprender á conocerle, y bien pronto sintieron ambos una estimacion reciproca el uno por el otro.

A mas como Ginebra era mayor que Luis, hallaba una dulzura infalible en ser amada por un jóven tan superior, ya tan probado por la suerte, y que unia á la esperiencia del hombre, la belleza y las gracias de la adolescencia. Por su parte Luis experimentaba un placer indecible en dejarse proteger aparentemente por una mujer de veinticinco años; habia en este sentimiento cierto orgullo

tro de poco debe llegar á aquella ciudad el príncipe Alfredo, hijo de la reina de Inglaterra, para emprender allí el estudio de las lenguas modernas.

—Habiendo quedado resuelto que el estado de fuerza del ejército pontificio se componga bajo el pie de paz de 10.000 hombres, se procederá á nuevos enganches. Los regimientos han sido organizados bajo el sistema francés, y cuantos los han visto encarecen mucho su equipo y continente.

—Considerables son las sumas que en el presente año han sido invertidas en diferentes Estados europeos, sobre todo en Francia y la Suiza, para la seca de terrenos pantanosos, recogiendo el agua escedente en tubos de barro, logrando así hacerlos productivos.

—Grandes son los estragos con que el cólera morbo por un lado, y las inundaciones por otro, han aquejado en el presente año á una gran parte de la India oriental. Parece que aquel nefando huésped arrebató hasta 90.000 personas, y de resultas de las anegaciones hubo también gran número de víctimas.

—Para la continuacion de las obras de la catedral de Spira, ciudad del reino de Baviera, acaba de contribuir el emperador de Austria con la cantidad de 20.000 florines, despues que ya el año próximo pasado habia remitido con el propio objeto igual suma.

—Tomamos del *Times* la relacion siguiente que publica con referencia á un testigo ocular. No puede uno menos de preguntarse si tales horrores son posibles, y si el corresponsal del *Times* no ha soñado lo que dice haber visto. Dejamos, pues, á ese corresponsal la responsabilidad de este relato.

«Tomé, dice el narrador, el convoy que va de Mason á Augusta en el Estado de Georgia. Entre los viajeros se hallaban dos jóvenes, cuyos nombres ignoro, y que designaré A. y B...., ambos rivales como pretendientes de la mano de una jóven que viajaba en aquel mismo tren. Pronto se empeñó entre ellos una disputa; un tercer viajero, que llamaré C... les dijo que el único medio de ponerse de acuerdo era el de batirse al instante, á lo que no accedieron los dos rivales. Una discusion general se entabló entre los viajeros sobre la tesis del duelo, y dos viajeros extraños á la primera contienda, bajaron en la primera estacion, se batieron en duelo y uno de ellos quedó sobre el terreno.

El convoy continuó su marcha, y como este incidente acaloró las ideas de C..., quiso

difícil de explicar. Acaso era esto una prueba de amor. La union de la fuerza y de la debilidad, de la dulzura y de la altivez, tenían en Ginebra irresistibles encantos, y Luis estaba completamente subyugado por ella. Se amaban ya en tanto extremo, que no habian necesitado ni decirselo ni negárselo.

Un dia, serian las doce, Ginebra oyó una señal favorita; el prisionero habia con la punta de un alfiler la ensambladura del tabique, con tanta precaucion, que no hacia mas ruido que el que hace una araña al tender sus hilos. Así es como podia salir de su escondite. La italiana pasó una mirada por el estudio, y sin ver á Laura, contempló la señal con oír. Luis abrió la puerta, miró á todas partes y al distinguir á Laura, volvió á ocultarse se precipitadamente. Laura se levantó admirada, y á su amiga, y le dijo dirigiéndose hacia su caballete:—Muy tarde os quedais, querida mia; me parece que esa cabeza está ya acabada; no hay mas que indicar un reflejo encima de esa trenza de cabellos.

—¿Que buena seriais, contestó Laura con voz movida, si quisierais cerrarme esta copia! Así podría conservar algo vuestro...

—Con mil amores, repuso Ginebra, segura de poderla despedir de este modo.

(Se continuará.)

que se batieran A... y B... No pudo lograrlo, pero consiguió decidir a B... a que se batiera con él; bajaron, pues, en la estación siguiente, se separaron un poco, hicieron fuego el uno sobre el otro, y B... cayó para no levantarse. El convoy continuó su marcha, y C... respondió a las reconvenciones de A..., proponiéndole que tomara revancha de su hijo. Esta provocación salvaje fue rechazada con horror.

Entonces a aquel loco salió de nuestro wagon, y siguiendo la plataforma fué a interpelar a los viajeros de los wagones descubiertos justificándose de lo que acababa de pasar y abogando en favor del duelo, y acabó por provocar a todo el que no pensara como él y criticara lo que había hecho.

En fin, terminó diciendo, en cuanto a la jóven, que la sangre vertida recaería sobre su cabeza; que nunca la había visto ni quería conocerla, pero que su conducta demostraba ser una mujerzuela; que la denunciaría por todas partes, y que estaba dispuesto a batirse contra el que tuviera la pretension de sostener la honradez de su carácter. Dicho esto, se dirigió hacia el wagon de los fumadores, no sin haber recibido una réplica virulenta de la jóven, que le dijo que no descansaría hasta que hallase uno que la vengara. Hizo un llamamiento a los viajeros que la oían, pero nadie se presentó, y C... continuó dirigiéndola injurias y desafiando al campeón que podría hallar.

En breve llegamos a una estación, buffet, y casi todos los viajeros se apearon. Un jóven de unos 25 años, que desde nuestra salida de Mason había viajado en el wagon de los fumadores, entró en otro wagon, reconoció a la jóven, se sentó junto a ella, y después de haber sabido en breves palabras todas las injurias de que había sido objeto, le ofreció ser su campeón, lo que ella aceptó con el mayor gusto.

Se dirigió, pues, al wagon de los fumadores donde estaba C... en el momento en que el convoy se ponía en marcha, y en breve se convino el desafío. El conductor del tren no quiso pararse, y los campeones quisieron batirse dentro del mismo wagon. El combate tuvo lugar con pistolas montecristo, esto es, pistolas sin detonación. Hubo un momento de silencio, que se acabó con el grito de muerte del jóven, que C... había matado.

En este instante, un niño, el hijo del primer individuo muerto, era instruido por la jóven, causa inocente de todas esas desgracias, de la triste suerte de su padre. Los gritos del niño eran desgarradores: apostrofaba a C... le llamaba asesino de su padre, verdugo de su madre que moriría al saber el fin de su marido, y amenazaba denunciarle al llegar a Augusta, y escitar contra él toda su familia para vengar aquella muerte.

Estos gritos y estas amenazas incomodaron a C... que envió uno de sus amigos para calmar al niño y explicarle que C... era extraño a la muerte de su padre, y que la jóven era causa de todo lo sucedido. El niño no hizo caso del amigo y continuó sus gritos y amenazas hasta que el amigo de C... arrancándole de los brazos de la jóven, le sacó sobre la plataforma del wagon y le amenazó de muerte si no callaba. Se creyó que decía esto para meterle miedo, pero la jóven que desde su puesto veía lo que pasaba, decía que hablaba seriamente.

Al grito de alarma del niño «¡Salvadme! ¡Salvadme!» Un individuo alto que desde el principio de la escena no había dicho nada, se levantó y se quitó la capa diciendo: «Voy a salvar al niño.» Se lanzó sobre la plataforma,

reclamó el niño, lo tomó en sus brazos y le llevó a la jóven.

Hubo en seguida un silencio de algunos instantes. Pronto los gritos y las amenazas continuaron; el amigo de C... volvió al lugar donde estaba, le arrancó a la jóven, le llevó de nuevo sobre la plataforma, y arrojó el cadáver sobre la vía.

La cesación de los gritos del niño y el ruido de la caída del cuerpo produjeron sobre mí un efecto tal que caí sin conocimiento, y debí permanecer así durante diez minutos, pues cuando recobré mis sentidos, el convoy estaba parado y supe que el padre de B... y el hombre que quería salvar al niño acababan de provocar en duelo a C... y a su amigo.

Esta vez el conductor quiso pararse, y se esperaba el resultado del combate: en breve se presentaron C... y sus compañeros; los adversarios estaban muertos.

Por último, C... fué encerrado en un wagon.

No he conocido a ninguno de los actores de estos diversos dramas, y no es extraño, pues aquí se viaja rara vez con el propio apellido. No he visto ninguna mención de estos hechos en los diarios del país, de modo que ignoró lo que fué de C... cuya persona fué puesta en seguridad y la de su compañero. Por el silencio que han guardado los periódicos, debo creer que este asunto no ha sido llevado ante la justicia. En Augusta me han asegurado que estos incidentes eran frecuentes en la comarca, y que rara era la semana en que la vía pública no se ensangrentara con tales desafíos.»

—Antes de 1848 apenas se contaban en Viena 2.000 judíos. En el día encierra dicha ciudad mas de 3.000, y actualmente están construyendo una sinagoga en el barrio llamado Leopoldstadt. Dos de sus rabinos, el doctor Jellneck y el doctor Mannheim, gozan de cierto renombre de elocuencia.

—La flota Napolitana consta en el día de un vice-almirante, cinco contraalmirantes, nueve brigadieres, veinticinco capitanes de navios de línea y de fragatas, un regimiento de infantería de marina de doce compañías, un cuerpo de artillería compuesto de catorce compañías, un cuerpo especial de ingenieros, otro de marineros, etc.

—En la Fábrica de cigarros de Lyon se ocupan actualmente unos 1.000 trabajadores, entre los cuales figuran próximamente 600 mujeres. Sin embargo, no pueden dar el abasto necesario, ascendiendo el consumo diario en aquella segunda capital del vecino imperio a 75.000 cigarros puros.

Gaceta.

—CACOS NOCTURNOS.—Anteanoche escalaron varios ladrones una casa de la Plazuela del Tambor, introduciéndose por el balcon de la misma. Apesar del largo tiempo que invirtieron en esta operación, no lograron su criminal intento por haberse encontrado cerradas las puertas interiores de la casa que no pudieron violentar. Dejaron una vela y la cuerda de que se valieron para subir.

—EL TEJADO DE VIDRIO.—Antes de anoche se ejecutó en el Teatro de esta Ciudad la comedia cuyo título acabamos de mencionar. Interesa su accion, está versificada con mucha facilidad y el diálogo muy bien cortado; pero en cuanto al pensamiento creemos que el autor no lo ha realizado para el público tal como lo imaginó. Se propuso, en nuestro concepto, el Sr. Lopez de Ayala, formar un contraste entre el amor inmoral de los corrupto-

res y el amor legítimo del matrimonio: poner en parangon las máximas de aquellos para conseguir sus depravados fines, y las máximas en que descansa la moralidad social y doméstica, dando por resultado la victoria al principio del bien. En los dos actos primeros la maldad se presenta halagüeña y triunfante. El conde del Laurel, para quien nada hay respetable en la sociedad, que lo mismo galantea a la muger del amigo que a cualquiera otra que se proponga conquistar, enseña a un jóven que aspira a seguir su ejemplo y se constituye en discípulo suyo, las máximas más depravadas, apoyadas con ejemplos de su vida anterior. El discípulo aplica la doctrina a la muger con quien su maestro estaba casado secretamente, y estuvo al borde del precipicio aquella, no obstante el fondo de virtud que en su corazón había. En los dos últimos actos el conde se apercibe de su situación, y el peligro y las sospechas que le rodean le sirven de espiciación del mal que había hecho y de convencimiento de lo pernicioso que era su escuela. Un amigo suyo, cuya muger estaba solicitando, y que estaba cercana a la debilidad, se vé libre de las asechanzas del corruptor, porque llega a experimentar en cabeza propia el respeto que merece el hogar doméstico de los demás.

Opinamos que el mal efecto, la mala impresión, las malas semillas de los dos primeros actos, no se remedian con el cambio que se hace en los posteriores. Si el conde del Laurel varia de creencias y de conducta porque era casado, quizá al que no lo sea le dejen cierto halago y cierto deseo de imitación las máximas que había enseñado a su discípulo. Las frases inconvenientes que el público ha oído, no se borran con las que se dicen despues. El desenlace concluye por un engaño al amigo del conde, y siempre se vé un marido en ridículo. Este es el juicio que formamos por las impresiones que produce una primera representación. La ejecución nos pareció bien, y tanto la Sra. Urrutia y el Sr. Chas de Lamotte, como los demás, comprendieron sus papeles.

—OPORTUNO.—Segun parece, ha sido separado de su destino por el Sr. Alcalde, el sereno del distrito a que corresponde la Plazuela del Tambor, donde se verificó el escalamiento de que en otro lugar hablamos, en atención a haber faltado a sus deberes. Solo así se conseguirá que el cuerpo de serenitos salga del lamentable abandono en que se encuentra.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en los dias de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	178	40
Nueva.	167	»
Rincon.	»	»
	345	40
Importacion líquida	405	

Córdoba 22 de Noviembre de 1856.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	114	»
Nueva.	100	»
Rincon.	»	18
	214	18
Importacion líquida	196	

Córdoba 23 de Noviembre de 1856.

Hoy. Sta. Catalina, virgen y mártir.

Ortunda de Alejandria la santa sabia Catalina se dedicó a la virtud y a las ciencias con fructuosa asiduidad. Maximino II publicó un sangui-

ario edicto contra el cristianismo, y la santa se dedicó a confortar en la fe a sus correligionarios. Presentada ante el Juez habla y persuade a que abracen su fe a cuantos la oyen. Por último, sube a la gloria teniendo por escalón una rueda de acerados cuchillos con que fué despedazada.

—Hoy reza la Iglesia de la misma Sta. con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia del Convento de Sta. Ana.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imágen de Ntra. Sra. de la Encarnacion, en su Iglesia.

—Último día del triduo de rogativa que se ha celebrado en la Parraquial de Santiago, a las oraciones, con sermón.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Eulen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Coana en los Dolores.

Boletín Mercantil.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 22 de Noviembre.—5 por 100 consolidado a 39.70 y el diferido a 27.75

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el día 21. Trigo de 76 a 81. Cebada 45 a 48. Garbanzos 90 a 110. Habas 51 a 52. Escuña 34 a 36. Maz de 55 a 56 y 1/2. Albergiones a 50. Alpiste 80 a 85. Yeros a 48.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 79 a 80. Cebada de 46 a 48.—Habas de 50 a 52.—Aceite dentro de la ciudad a 50; id en los molinos a 41. Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 54 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 23 rs.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 76 a 98. Cebada de 58 a 40. Aceite en la Calzada a 45, para el consumo a 48.

—MÁLAGA.—Trigo de 74 a 90; Cebada de 34 a 42; Maz de 40 a 52; Garbanzos de 78 a 110; Habas de 49 a 54; Yeros a 46; Alpiste de 80 a 85; Aceite a 46.

—JAEN.—Trigo de 64 a 68; Cebada de 42 a 45; Habas de 40 a 42.

—GRANADA.—Trigo de 60 a 70 rs.; Cebada de 40 a 45; Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 23 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya o sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benaméjil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rámbida y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen para Lucena Antequera y Malaga todos los dias pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

—Carros para Málaga de Alfonso Maroto, en combinacion con los de D. Luis Clacós, banquero en Aguilar.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan carrera del puente núm. 70; frente de la Cathedral.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias impares a las 8 de la mañana

y salen para Sevilla a las 9.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

—CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias impares a las 4 de la tarde, y salen los dias pares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 50 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

—EMPRESA DE CARRUAGES DE CORDOBA A MALAGA.—Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de transportes de esta a Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruages que harán sus viajes cada dos dias, admitiendo arrobos y pasajeros para todos los pueblitos de su carrera a precios sumamente módicos; como igualmente un servicio diario a Bailen.

Se despachan en esta casa de Transportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herreria núm. 5.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

—VENTA. Se venden las encinas y chaparros señalados en la dehesa de Cuevas-bajas propias del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcázar. En su Contaduría se oyen proposiciones, y están de manifiesto los antecedentes de su número, situacion y valor. 5-1

—VENTA. Se vende una casa calle del Manchado, número 6, Parroquia de S. Andrés, quien le acomode podrá avistarse con D. José de Galvez, en la plazuela de los Mascarones núm. 11. 11-1

—HALLAZGO. En poder de Santiago Barea, de esta vecindad, se encuentran un marrano y una marrana, que han sido hallados en el campo. La persona que sea su dueño podrá presentarse a recogerlos dando las señas. 2-1

—ALMONEDA. En la plazuela de S. Andrés número 23, se hace de varios muebles y cuadros dorados. 4-1

—OTRA. En la Plazuela de Ballinas núm. 69 la hay de toda clase de muebles y macetas. 6-1

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el dia la casa núm. 3 calle de Santa Victoria. En la misma darán razon. 4-1

—VENTA. Se vende una casa sin número en la calle de la Rosa, frente de S. Pedro, libre de todo gravamen, en la cantidad de 4300 rs. En la misma casa darán razon de quien es su dueño. 6-2

—VENTA. En la calle de Esparteria, en la fonda y pasteleria de Madrid, se venden los acreditados bollos de leche para el chocolate, pastas floras, empanadas, pasteles de varias clases, ojaldres y manguitos al estilo de Madrid. Se admiten toda clase de encargos que se hagan. 5-5

—VENTA. En un pueblo de esta provincia se enagea una botica con la estanteria, botes, frascos, etc., y surtido com-

pleto de medicinas, muy moderna toda ella, pues se planteó hace dos años, y está enteramente nueva y bien provista. La persona a quien acomode podrá entenderse para su ajuste con D. Miguel Gonzalez, Mayordomo del Colegio de la Asuncion. 8-5

—ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda una casa pequeña en las cinco Calles, núm. 53; en la calle de D. Rodrigo núm. 4, salida a la plazuela de S. Pedro, darán razon. 6-4

—TINTA PARA ESCRIBIR. En el despacho de este periódico la hay negra superior en botellas de uno y de dos cuartillos y de diferentes colores en botes pequeños sin ellos. Tambien se han recibido polvos de salvaderb, obleas de pasta y de goma, negras y de colores, lacres de todas clases, plámas, cuadrantes, escuadras, rulos y papel secante y demás efectos de escritorio, con un abundante surtido de papel de todas clases y tamaños y sobro para cartas.

—VENTA. En el almacén de D. Bartolomé Luque, calle de Almonas núm. 6, se ha recibido para u venta la Manteca de Espuma y el rico queso de bola.

—AVISO. Elementos de Aritmética decimal con sus aplicaciones al sistema métrico, escritos espresamente para los que ignoren los quebrados comunes, por D. Mariano Castiñeira, aumentados con las tablas métricas y de equivalencias de unidades de un sistema a otro desde una unidad hasta ciento, por D. José Maria de Montis. Se halla de venta al precio de 6 rs. en la redaccion de este periódico y en la libreria de D. Francisco Lozano. 6-6

—VENTA. La de las casas núm. 11 calle Condé de Gondomar, que hacen esquina a la plazuela de las Tendillas, con otras viviendas.

A quien le acomoden podrá avistarse para su ajuste con D. José Aute, que vive en esta ciudad frente al Ayuntamiento. 6-6

—ACOGIDA. Desde el dia se acogerán en la dehesa nombrada Cercado de Aguilarejo, inmediata a Córdoba la Vieja, ganado yeguar y vacuno. A quien interese podrá pasar a casa de D. José Anhelega, calle de Sta. Maria de Gracia, para tratar. 6-3

—ACOGIDO. Desde el dia se acogen potros en la dehesa del Higuero, que está entre el cortijo del Castillo y Córdoba la vieja. A quien acomode tratani podrá pasar a la Secretaria del Sr. Marqués de Valdeffores, calle de Jesus Maria núm. 16. 6-6

—NEVE. Quien quisiere arrendar un Pozo para nieve bien costeadado y perfectamente acondicionado, donde caben de 15 a 20 mil arrobas de hielo y al que pueden llegar carros, situado en la dehesa de Campo bajo, inmediato al arroyo de Papellitos, donde hay unas buenas charcas para recoger el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarabia número 15. 8-6

—CARPETAS PARA DIBUJO. En el despacho de este periódico, calle de la Lizeria núm. 1, las hay de venta de diferentes clases y a precios muy módicos.

—ARRENDAMIENTO. La casa núm. 2 calle de S. Francisco, antes de la Torqueria, se arrienda desde el próximo S. Juan en adelante. Para tratar de su ajuste podrán avistarse con su dueño que la vive. 8-6

—PAPEL DE LUTO SUPERIOR. Se acaba de recibir y se halla de venta en el despacho de este periódico de todas clases y precios.